

<b>Zeitschrift:</b>	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
<b>Herausgeber:</b>	Société fribourgeoise d'éducation
<b>Band:</b>	42 (1913)
<b>Heft:</b>	16
<b>Rubrik:</b>	Chronique scolaire

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

garantissait l'intégrité du territoire contre les prétentions exorbitantes de l'Autriche, pour ne citer qu'un seul cas. Mais aussi, nous y trouvons mentionnés, avec une franchise d'allure qui plaît infiniment, les nombreux inconvénients produits par l'incessant exode des forces vives de notre pays. En parcourant ces pages empreintes d'un ardent patriotisme, on ne peut s'empêcher de reprendre contact avec la merveilleuse épopee que nos pères ont vécue. Désormais, on n'aura plus le droit d'en ignorer les détails, d'autant plus que l'illustration originale et caractéristique dans les grandes planches dues au crayon du peintre bâlois Burkhard Mangold, font de ce volume un monument de beauté.

---

## CHRONIQUE SCOLAIRE

---

**Fribourg.** — Conseil d'Etat. Séances du 10, 13, 26 septembre, 8 et 14 octobre.

Le Conseil autorise la création d'une nouvelle classe de garçons dans le cercle scolaire de Bulle. — Il nomme M. Louis Ritter, artiste-peintre, à Neuchâtel, professeur de dessin au Collège Saint-Michel ; M. l'abbé Joseph Gremaud, à Neuchâtel, professeur-aumônier au Technicum ; MM. Joseph Broye, à Hennens, instituteur à l'école mixte d'Ecublens ; François Chavaillaz, d'Ecuvillens, instituteur à l'école mixte de Morlon ; Louis Rey, à Cottens, instituteur à l'école mixte de Villaraboud ; Félix Schneuwly, à Wuppenwyl, instituteur à l'école inférieure des garçons de Heitenried ; Cyrille Wicht, à Torny-le-Grand, instituteur à l'école mixte de Montet (Glâne) ; Pierre Wicht, à Léchelles, instituteur à l'école des garçons de Torny-le-Grand ; M<sup>lles</sup> Marie-Thérèse Castella, Adèle Sautaux, Cécile Späth, institutrices aux écoles primaires de la ville de Fribourg ; M. Arthur Rey, à Montet (Glâne), est nommé instituteur à l'école mixte d'Ursy ; M<sup>lle</sup> Julie Genoud, au Saulgy, est nommée institutrice à l'école des filles de La Joux ; M. Auguste Chatton, à Romont, professeur de l'école secondaire de la Glâne à Romont ; M. Fritz Eugster, à Agrimoine, instituteur à l'école mixte de Courlevon ; M<sup>lle</sup> Rosa Rossier, à Saint-Martin, institutrice à l'école des filles de Sommentier ; M<sup>lle</sup> Caroline Sterroz, à Fribourg, institutrice à l'école inférieure mixte de Bussy ; M. Léon Pillonel, à Estavayer-le-Gibloux, instituteur à l'école des garçons d'Arconciel ; M. François Cavuscens, à Franex, instituteur à l'école mixte de Villeneuve et M. Hubert Dessarzin, à Nuvilly, instituteur à l'école mixte d'Estévenens. — Il autorise la création d'un

nouveau cours à l'école secondaire de la Glâne, à Romont, ainsi que d'une 1<sup>re</sup> classe inférieure mixte dans le cercle scolaire de ladite ville.

† *M. Gabriel Bondallaz.* A Nuvilly, le 2 octobre, on accompagnait à sa dernière demeure la dépouille mortelle de G. Bondallaz, instituteur, originaire de cette localité. Dès son jeune âge, celui qui vient de nous quitter avait été privé des douces joies du foyer familial; avec ses amis intimes, il aimait à parler de cette époque de sa vie, mais non sans amertume. Après avoir suivi les cours de l'Ecole normale de 1901 à 1905, il obtenait son brevet d'instituteur. Peu après, il était appelé à diriger l'école des garçons d'Aumont, poste qu'il n'occupa guère plus d'un an, car alors il ressentit déjà les atteintes du mal funeste qui devait le conduire au tombeau. En 1907, se croyant rétabli complètement, il dirigea pendant les mois d'été l'école de Forel, puis fut nommé au poste d'instituteur à Cuterwyl (Sarine), mais bientôt la maladie, qui semblait avoir abandonné sa victime pendant quelque temps, l'obligea au repos. Le défunt, durant les quelques années pendant lesquelles il s'est voué à l'enseignement, a toujours été un instituteur modèle, donnant pleine satisfaction à ses supérieurs. C'était un ami loyal autant que dévoué. Sa mort chrétienne et résignée a été le digne couronnement d'une existence semée de labeurs, de contrariétés et de souffrances. Il nous a quittés trop tôt, hélas! mais c'est pour jouir du bonheur que Dieu réserve à ses fidèles serviteurs. A. B.

*Mutualité scolaire de Bulle.* La Société « La Jeunesse prévoyante de Bulle » comptait 200 mutualistes au 1<sup>er</sup> septembre 1912. Durant le présent exercice, 59 membres se sont retirés, ce qui a réduit à 141 l'effectif des membres au 1<sup>er</sup> septembre 1913. Des 59 mutualistes qui n'ont pas continué d'effectuer les cotisations hebdomadaires, 38 ont retiré leur épargne ensuite d'émancipation, 10 ont quitté Bulle et un membre est décédé. Les 10 autres défections sont dues aux difficultés actuelles de la vie : les parents sont vite lassés de payer les cotisations réglementaires. Le nouvel exercice 1913-1914 s'annonce sous d'heureux auspices, vu l'enrôlement de 45 nouveaux membres actifs, soit 23 garçons et 22 filles, donc un effectif actuel de 186 membres.

Les résultats financiers restent stationnaires pour l'épargne, tandis qu'ils deviennent fort réjouissants pour le Fonds de réserve, de manière à donner pleine confiance pour l'avenir. Il a été versé, pour l'exercice 1912-1913, 8,885 cotisations à 0 fr. 15. La répartition des 8/15 au fonds de maladie a donné

710 fr. 80 et 7/15 au fonds d'épargne, 621 fr. 95. L'épargne facultative s'est élevée à 191 fr. 95. 27 mutualistes ont été malades, soit 15 filles et 12 garçons, sur un total de 200 mutualistes dont 115 garçons et 85 filles. La répartition est donc de 10 % de malades chez les garçons et de 17 % chez les filles. La Caisse a versé 382 fr. 40 d'indemnités pour 487 journées de maladie. Les retraits d'épargne se sont élevés au chiffre de 958 fr. 44. Dieu veuille que la « Jeunesse prévoyante de Bulle » prospère encore et qu'elle rencontre de plus en plus des imitateurs dans le beau district de la Gruyère !

J. VERDON, *inst.*

**Suisse.** — Dans le numéro du 10 octobre, les *Pädagogische Blätter* donnent un compte rendu de la séance qu'a tenue le comité de rédaction. Sauf M. Rogger, directeur de l'Ecole normale de Hitzkirch, tous les membres étaient présents. M. Frei a présenté une intéressante statistique. Le nombre des abonnés payants va en augmentant; pendant quelques années il y a eu des oscillations, qui semblent avoir pris fin : depuis 1910, chaque année voit une nouvelle augmentation. En 1913, le nombre est de 1,436. Ce résultat est très satisfaisant. Il prouve que les *Pädagogische Blätter* sont justement estimées et qu'elles sont le bon messager qui apporte nouvelles et conseils pour le plus grand bien d'un grand nombre d'instituteurs de la Suisse allemande.

**Berne.** — M. Tröesch, inspecteur scolaire de ce canton, vient de publier les résultats d'une enquête qu'il a faite au sujet des logements des instituteurs bernois. Il en résulte que tout n'est pas pour le mieux dans la meilleure république. Il nous apprend que dans le beau et grand canton, il existe encore 619 logements d'instituteurs qui ne se composent que d'une seule pièce. Il y en a 279 n'ayant aucune fenêtre au soleil. Un grand nombre n'ont pas le cube d'air exigé pour la cellule des prisonniers. M. Tröesch en cite un dans l'Oberland, où il est impossible qu'un adulte puisse se tenir debout, le plafond étant à un mètre 06 du sol. Un instituteur, dans un autre endroit, loge toute sa famille composée de 11 personnes dans deux chambres : ce qui lui fait écrire à l'inspecteur : « Nous vivons serrés comme de petits cochons. »

(*L'Ecole primaire.*)

**Valais.** — Les écoles de ce canton vont être dotées d'un livre de lecture spécialement rédigé pour elles et publié par les soins du département de l'Instruction publique. Enrichi d'une centaine d'illustrations, l'ouvrage paraîtra dans quel-

ques semaines ; il a pour titre : *Livre de lecture à l'usage des écoles primaires du canton du Valais, cours moyen et supérieur*. La rédaction du nouveau manuel a été confiée à une commission de trois membres, composée d'hommes d'école compétents. La religion est représentée par 22 morceaux, la patrie par 13, la famille 21, la morale 23, la classe 10, la nature 23, les sciences 36, l'agriculture 30, les contes et les récits 92. La commission a toujours eu souci de sauvegarder le point de vue littéraire ; pour relever le caractère national de l'ouvrage, elle a choisi des passages saillants de l'histoire suisse et valaisanne, des biographies d'hommes célèbres et des morceaux empruntés aux meilleurs auteurs valaisans. Le côté esthétique n'a pas été négligé. L'illustration a été l'objet de soins spéciaux, les clichés choisis représentant essentiellement des œuvres de maîtres. La préface contient des directions pédagogiques sur l'emploi du manuel.

(*L'Ecole primaire.*)

**France.** — La ville de Lyon a décidé d'organiser une Exposition internationale urbaine qui aura lieu du 1<sup>er</sup> mai au 1<sup>er</sup> novembre 1914. Une large place y sera faite à l'école et à son installation : bâtiments, mobilier, matériel d'enseignement, art à l'école, médecine scolaire. Cette démonstration aura la plus grande importance pour le progrès des idées qui sont chères aux partisans de l'école moderne. Elle est recommandée à tous ceux qui peuvent s'y intéresser soit au point de vue scientifique, soit au point de vue industriel ou commercial. Il est essentiel que chaque pays y soit représenté par une exposition qui donne de son activité et de sa sollicitude pour l'école l'idée la plus exacte et la plus complète. Les personnes qui n'auraient pas reçu le programme officiel ou qui désireraient des renseignements complémentaires sont priées de s'adresser à M. le professeur Chabot, président de la XXVIII<sup>me</sup> section de l'Exposition, Hôtel-de-Ville, Lyon.

---

## OCCASION

---

A vendre un excellent harmonium en parfait état.  
S'adresser à Léon Crausaz, instituteur.

**Fribourg, 6, rue Grimoux.**



## A LA VILLE DE LA HAVANE

*5, rue de Romont 5, Fribourg*

— Cigares. — Tabacs. — Cigarettes. — Pipes en tous genres. — Articles pour fumeurs. — Cannes. — Parapluies. — Cartes postales. — Journaux. — Revues. — Illustrés pour enfants. — Almanachs. — Sur demande, œuvres des auteurs classiques et modernes.

Les cigares, provenant des premières fabriques, **sont envoyés franco par la poste** par paquet de 100 cigares au moins. Pour les journaux et les ouvrages de librairie, port en plus.

Service spécialement empressé pour corps enseignant.

**M. Berset.**

## SPIEZ Hotel « Krone »

*(am Thunersee)*

*am Bahnhof. — Telephone*

Les écoles, familles et sociétés trouveront toujours, avec le bon accueil renommé sous tous les rapports, de bons soins et aux meilleures conditions. Jardin ombragé pour 300 personnes. Repas d'écoliers à partir de 80 cent. Excellents soins spéciaux aux visiteurs de Spiez, Beatushöhlen, Aeschi ou du Niesen. Station de passage sur la route du Simmenthal, Montreux ou vallée de Frutigen-Lötschberg. Renseignements sur demande.

**J. Luginbühl-Lüthi, boucher.**

## PENSÉES

La curiosité n'est dans les enfants qu'un désir de connaître.

LOCKE.

\* \* \*

En éducation, la bonté est la lumière par excellence.

M<sup>me</sup> PAPE.